

LA COMARCA

DIARIO DE LA NOCHE

Redaccion, administracion é imprenta

ALMUNIA, 4.

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

Rebaja á los señores suscriptores.

No se publica los dias festivos.

Número suelto 5 céntimos

Precios de suscripcion

En Orihuela un mes. 1 pts

En los demás puntos un trimestre. 3 50

Extranjero. 7 50

PAGO ANTICIPADO

TARIFA DE INSERCIONES

ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes
En 1. ^a plana	0'50 pesetas	2'00 pesetas	3'25 pesetas	6'00 pesetas
En 3. ^a »	0'40 »	1'50 »	2'50 »	5'00 »
En 4. ^a »	0'30 »	1'00 »	1'75 »	4'00 »

ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 75 ptas.; Media, 40 id.; á dos columnas, 25 id.; á una 15.
En tercera plana, á dos columnas, 20 ptas.; á una 10.
Toda la cuarta plana, 45 ptas.; Media, 25 id.; á dos columnas 10 id., á una 5.

A LOS SRES. SUSCRIPTORES, EL 25 POR 100 DE REBAJA

Avisos, reclamos y todo lo del cuerpo del periódico á 0'40 ptas. la línea por una inserción; y por varias, con arreglo á los precios de anuncios en primera plana.

Comunicados, desde 0,25 á 1'00 pesetas la línea, á juicio del Director.

Los pagos se harán por adelantado

Notas diarias

Quisiera explicarme, el porqué son tan apetecidos los cargos concejiles, cuando sin retribución de ningún género, abstraen por completo las facultades de los agraciados, que no tienen harto tiempo y hartas manos para despachar los asuntos á su estudio y resolución encomendados.

Y no se crea que lo que antecede lo hago en tono de guasa; es consecuencia lógica de lo que pasa ante nuestra vista como cinta cinematográfica.

Al ver en nuestra ciudad, que nuestra glorieta no está todo lo bien cuidada que debiera, siendo como es el único paseo de que disponemos; al ver los andenes de la estación, en el estado en que suelen encontrarse, de carreteras de último orden; al ver la *gravita* que se usa, para nuestras calles; al ver nuestra *caduca* plaza de abastos, nuestro sucio matadero, el indecente carro de

la carne etc, etc, suponemos que son tantos los trabajos, tantas las preocupaciones que pesan sobre nuestros ediles que no les queda ni un rato libre para atender á esos *deservicios*.

Claro está que esto, no puede remediarse de una vez, demasiado sabemos que Roma no se hizo en un día, pero ¡caracoles! tampoco creemos que los que edificaron la ciudad eterna, tenían el grado de actividad que se usa entre los habitantes del Palacio de la Plaza nueva, pues si así hubiera sido ¡buenas noches!

De todo esto deduzco que como nuestros ediles ni son ciegos que no vean los *defectillos* que apuntamos ni sordos que no oigan los lamentos continuos del vecindario y la prensa, han de estar necesariamente muy ocupados en asuntos de mayor trascendencia, que ni siquiera les deje un momento libre, para mirar y oír.

Y vamos que es mucho el valor cívico de esos señores que sin retribución alguna, están tan atarcados que no les queda ni tiempo libre para respirar.

Lástima grande.

En nuestro estimado colega «La Cruz» de Alicante leemos el siguiente artículo que reproducimos en nuestras columnas.

CANONIGOS PERIODISTAS

En la santa iglesia Catedral de Orihuela hallábase vacante una canongía, con cargo de predicar cuatro sermones al año y defender en la prensa los intereses religiosos.

Esta noticia, que acabo de leer en el último lugar de un periódico de la corte, entraña suma trascendencia en las actuales circunstancias y bien merece aparecer al frente de nuestro periódico y que se la dedique algunos brevísimos comentarios, como digna es también de que aquellos que en algo aprecian las cosas del catolicismo deduzcan en ellas las consecuencias que deben deducir.

Y cuenta que no es este el primer caso que entre nosotros se ha de asociar los oficios de canónigo y periodista. En otras catedrales españolas siendo la primera la palentina, según mis noticias, existen ya beneficios para periodistas, para escritores que desde las columnas de la prensa, convertida hoy en excelsa tribuna, defiendan, contra la impiedad prepotente, las doctrinas católicas y vindiquen á personas eclesiásticas de las calumnias y de las censuras que diariamente se las dirige.

Esta conducta, que en los siglos anteriores hubiera extrañado á todos, responde perfectamente á las necesidades de los tiempos y constituye una garantía de progreso para lo porvenir.

Y es que en la prensa es donde ahora se discuten los problemas sociales, á la presa se llevan las cuestiones religiosas y la prensa levanta esos huracanes violentísimos de los odios populares que pasan devastando y arruinando las creencias y las buenas costumbres.

Por eso es menester que frente á la prensa impía que lanza á unos hombres contra otros, y enciende el rencor en el corazón de las muchedumbres, y ridiculiza los actos del culto, y burla de la divinidad y se burla de los dogmas se coloque la prensa católica, bien organi-

zada, fuerte, vigorosa, á fin de desmascarar á los enfatuados escritores sectarios cuya ciencia sólo brilla cuando con la ignorancia del vulgo se la compara.

Hay que desengañarse.—Un buen periódico es, como dijo el insigne León XIII, una misión perpetua en un pueblo, un adalid excelente de la causa católica, la más fuerte muralla contra la cual embótanse los dardos del enemigo.

Si esto es así, si hoy la prensa es la gran palanca que mueve las multitudes, y propaga las doctrinas, y populariza los sistemas y consolida las creencias, nadie podrá menos de aplaudir con entusiasmo el celo de nuestros señores Obispos, en llevar á sus catedrales hom- que sepan defender en el periódico los intereses de la religión y confundir á los corifeos del sectarismo con la verdad que influye de las purísimas enseñanzas cristianas.

Los tiempos de recluirnos voluntariamente en la obscuridad de las iglesias han pasado ya, y es preciso salir al encuentro del adversario, colocarse en el mismo campo en que él nos hostiliza, usar de las mismas armas que él usa y darle la batalla allí donde á luchar nos invita...

Y ¿quien del clero católico puede luchar con mayores ventajas y con más denuedo y heroísmo?... El clero es ilustrado, conoce perfectamente los fundamentos de nuestra fé, estudia la historia de las sociedades en sus relaciones con la Religión, y esto le pone en condiciones excepcionales para salir airoso en la empresa magna de vindicar el honor de su madre ofendida y la verdad de sus creencias ultrajadas.

Hace pocos días, precisamente, el gran Pio X, acordándose de los inmensos beneficios que la buena prensa puede causar, escribió á los redactores de cierto diario francés aplaudiendo sus esfuerzos y animándoles con palabras de padre cariñoso y de maestro infalible á proseguir en sus tareas, y redoblar su celo, á continuar desbaratando los planes de los jacobinos con el arma potentísima de sus plumas...

Bajo cualquier aspecto que la cuestión se mire, siempre aparecerá laudable y simpática la actitud periodística del clero católico, esa acción penosa y difícil que tantos disgustos acarrea y que nuestros insignes prelados tratan

de fomentar, reservando un asiento en el coro de sus catedrales á los adalides que han de combatir en la vanguardia de ese heroico ejército que tiene por bandera la Cruz y la pluma por espada.

Hasta aquí «La Cruz», y nosotros estamos en un todo conformes con cuanto el colega expone en su bien escrito artículo, lamentando solo que le haya servido de base para escribirlo una noticia que, si bien pudiera ser cierta, no lo es desgraciadamente.

En la Catedral de Orihuela se halla efectivamente vacante una canongía que lleva añeja la carga de predicar, no cuatro, sino seis sermones al año, en festividades fijas; pero después de leído el artículo de «La Cruz» hemos procurado leer el edicto de convocatoria para oposiciones á dicha canongía y podemos asegurar al colega, que la obligación que supone en el futuro canónigo de defender en la prensa los intereses religiosos, no aparece por ninguna parte.

CUADRO COMPLETO

Un querido compañero, hablando de la libertad que gozamos con estos gobiernos liberales, describe el siguiente cuadro:

En España se suele blasfemar impunemente, propagar sin trabajo las doctrinas más letales y disolventes, excitar al crimen, negar la propiedad y hasta hace popular fotografías y láminas capaces de sacar los colores á un guardacanton. Lo único que no tolera la libertad al uso, es que se predique la doctrina de Jesucristo, que se vaya á misa, á una procesión, ó á una peregrinación, sin exponerse á ingresar en la cárcel ó en el cementerio. El ciudadano español tiene la libertad de votar á quien el cacique le manda, de administrar justicia mediante dos pesetas, de verse atropellado y vejado por cualquier monterilla. Si quiere cultivar su inteligencia, goza de la libertad de ir al Instituto de su demarcación, de aguantar al profesor que le da el Estado, de tragar el programa y texto que le imponen y de ser rico para poder satisfacer los derechos que se le originen; pues en España el liberalismo ha hecho de la enseñanza una fuente de ingresos. Si quiere vivir del trabajo material el español queda

en libertad para emigrar con la esperanza de que le dejen comer el fruto de sus sudores, ó para permanecer en su patria y morir agobiado por los tributos y escarnecido por los que, gracias á la libertad, dilapidan los intereses del pueblo, le insultan y atropellan.

Así cumple el liberalismo sus promesas; engrandece á España hasta hacerla objeto de mofa y ludibrio de las naciones, fomenta el progreso hasta la barbarie y deja al pobre en libertad de morir blasfemando en el oscuro rincón de una vivienda malsana, acosado por el hambre y la miseria.

VARIEDADES

La idea es excelente y... ¡porque no la copiaremos nosotros!

El dueño de un *restaurant* recientemente inaugurado en Londres, ha prohibido á los camareros que reciban propinas.

Inútil advertir que el éxito del establecimiento ha sido grande.

Otros dueños de cafés y *restaurant* no queriendo perder clientela, han adoptado igual resolución que el colega antes citado.

En Madrid ya van camino de otro tanto.

Se han suprimido en los cafés... las gotas.

El republicanismo, el igualitarismo y el... *orgullismo* yanquis.

Relata un diputado belga que ha asistido á la Exposición Universal de San Luis:

«No olvidaré jamás la ceremonia de imponer el ministro Francoite la placa de gran oficial al secretario de la Exposición.

Este republicano recibió tan fuerte emoción, que cayó en tierra preso de un síncope.

NOTICIAS

Accidente del trabajo.

Se ha dado parte á la autoridad del accidente ocurrido en casa de D. Antonio Brotons.

El obrero Francisco Garcia de 28 años, casado, apilando troncos recibió un golpe en la muñeca.

Le asistió D. Juan de Dios Garcia.

Fué trasladado á su domicilio, Patrón: el Sr. Brotons.

Instrucciones sobre luz eléctrica y gas.

Las instrucciones reglamentarias para

la verificación de contadores de electricidad y gas, recientemente aprobadas por el ministerio de Agricultura, son de gran interés para los consumidores, por estar encaminadas á evitar posibles abusos y prevenir corruptelas.

Brevemente, y llamando la atención del público hacia dichas instrucciones vamos á dar noticia de las medidas más esenciales.

Hasta ahora los consumidores de gas ó de fluido eléctrico median el consumo con contadores propiedad de las Compañías, pagando á estas un alquiler generalmente elevado é independiente del consumo; en lo futuro, el consumidor podrá usar aparatos de su propiedad, siempre que pertenezcan á los tipos legales y esten debidamente contrastados.

En este caso, naturalmente, la Compañía precinta el aparato, y solo ella es quien puede levantar el precinto.

Hasta ahora las Compañías podían suspender el suministro de gas y electricidad aun teniendo pendientes reclamaciones con los consumidores sobre la marcha de los contadores; en lo futuro les está vedado á las Compañías suspender dicho suministro mientras no se resuelva la reclamación.

Asimismo se daba el caso de que los contadores, una vez instalados en el domicilio del consumidor, no se verificaban ni contrastaban ni al cambiar de inquilino la habitación: desde ahora cada mudanza de consumidor debe suponer una nueva verificación del aparato medidor hasta llegar algún día á la contrastación periódica, del mismo modo que se practica con las pesas y medidas.

Estas tres reformas son del mayor interés para el consumidor, pero repetimos que es útil el conocimiento total de las instrucciones.

Nombramiento

Ha sido nombrado corresponsal en esta del periódico católico de Murcia «La Verdad» nuestro joven amigo don Juan Sansano Mas, que ya lo es de «El Universo» de Madrid.

Lo celebramos.

Luto en los uniformes

Con motivo del fallecimiento de la Princesa de Asturias; se ha dispuesto por real orden que los Oficiales generales, Jefes y Oficiales del Ejército y Armada, así como los funcionarios del Estado lleven como distintivo en los uniformes un brazal negro de crespón de 8 centímetros de ancho, en el brazo izquierdo, por cima del codo.

El luto, sin uniforme, será el ordinario, de traje y guantes negros y gasa en el sombrero.

La apendicitis

¿Es enfermedad nueva la apendicitis, ó se padecía ya, conociéndose con otro nombre?

He aquí la cuestión que apasiona á los que se dedican á la ciencia de curar.

La opinión más seguida es que la apendicitis es una de las consecuencias

de la gripe, y, por lo tanto, la propagación de esta enfermedad ocasiona el mayor número de casos de aquella. Parece que se ha observado tambien que castiga más á los que abusan de la carne en su alimentación, siendo raros los casos en los que comen poca carne.

Además de esto, se afirma que el sistema de los médicos antiguos de purgas frecuentes hacía que los casos de apendicitis fueran raros.

Angel al cielo

Después de una larga enfermedad ha subido al cielo, el hermoso niño Alonso Guzmán Santiago, sobrino de nuestro amigo el profesor de instrucción pública D. José Santiago.

Esta tarde ha sido el entierro al que ha acudido numeroso acompañamiento.

Acompañamos en su dolor á la familia del finado.

Mercado

El mercado hoy celebrado, á sido uno de los más concurridos; concurrencia debida sin duda alguna al buen tiempo reinante.

Se han verificado gran número de transacciones.

El mercado próximo se celebrará el lunes pues es el martes la fiesta de Todos los Santos.

Separación

Se dice que D. José Santiago, uno de los miembros más activos del partido republicano local y que diferentes veces ha escrito en el órgano de la prensa de dicho partido se ha separado de él por no estar conforme con las últimas campañas emprendidas por dicho órgano.

Así nos lo asegura persona bien informada.

Dolor profundo

Nos lo ha causado al mismo tiempo que profunda sorpresa, el acto de presentarse esta mañana en nuestra redacción uno de los porteros de palacio transmitiéndonos el siguiente recado episcopal: «El Sr. Obispo, que no le lleven mas «La Comarca» pues no quiere recibir periódicos que le den consejos por no necesitarlos.»

Realmente no hemos tratado jamás de dar consejos al Prelado que tanto nos consta que en su elevada sabiduría no los necesita de nadie y menos de nosotros; por eso nuestra extrañeza ha sido extrema al recibir el recado transcrito y rogamos al Prelado, puesto que pública era la noticia antes de llegar á nuestra redacción por conducto oficial, razón por la que nos vemos obligados

Información Telegráfica de "LA COMARCA"

SERVICIO DIRECTO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL EN MADRID

á no poder callarla, nos hiciese saber, si de ello nos cree dignos, en qué hemos delinquido puesto que por más que repasamos nuestros escritos no encontramos frase ni concepto que pueda haber provocado el enojo episcopal.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL DE MAÑANA

S. Evaristo.

CULTOS

En la Catedral y las parroquias la misa mayor á las 8 y media.

HERNIAS (QUEBRADURAS)

LOS PROFESORES HERNIARIOS se-res. TORTOSA é hijos; bien conocidos por la humanidad doliente en toda España curan las HERNIAS (quebradura con sus aparatos por voluminosas que sean sometiendo á sus clientes á los especiales cuidados de rectificación constante del APARATO que les es aplicado y sucesión de almohadillaje ANATOMICO: según el grado de mejoría que rápidamente se va experimentando. A este fin tenemos establecidos gabinetes en las principales capitales de provincia para mayor comodidad de nuestros clientes, y una visita mensual que durará cuatro días en los puntos más separados.

En Murcia, Hotel Iborra los días 23 y 24. Horas de consulta de 10 á 1 y de 3 á 6.

En Orihuela, Fonda de España los días 25 y 26.

NOTA. Fuera de las horas de consulta en el Hotel se pasará á domicilio previo aviso.

Residencia habitual en Cartagena Arco Caridad, núm. 2, pral.

Avisos útiles

HORAS DE SALIDA DE LOS TRENES

Tren mixto (mañana). Para Alicante á las 8.

Tren mixto (mañana). Para Murcia á las 9.

Tren correo (tarde). Para Alicante á las 6.

Tren correo (tarde). Para Murcia á las 7.



Conflicto resuelto.—*Explicaciones satisfactorias.*—¿Que será?

Madrid 25 (11, m.)

El conflicto suscitado por la escuadra rusa al cañonear sin causa justificada varios buques pescadores ingleses parece se ha solucionado satisfactoriamente.

De Londres telegrafian que el gobierno ruso ha dado á Inglaterra todo género de satisfacciones, dejándolo satisfecho.

Es el dominio público que han mediado cartas entre los señores Montero Rios y Moret en las cuales se ratifica la unión y se revelan esperanzas fundadas de llegar al poder en plazo breve.

Bautizo.—*Francia y el Vaticano.*—*Emigración.*

Madrid 25 (12'15 t.)

Con la acostumbrada solemnidad aunque sin pompa se celebró ayer en la capilla de Palacio el bautizo de la Infantita de Santo Domingo.

Administró el sacramento el P. Cardona asistiendo al acto además del Nuncio todos los ministros incluso el Presidente y los altos empleados palatinos.

La Infantita ha recibido los nombres de Isabel Alfonsa Teresa.

El papa ha encargado á los Cardenales Rampolla, Dupriet, Segna, y Ferrata, que estudien la cuestión religiosa en Francia, en todo su desarrollo, y emitan sus informes en que se abarquen los diversos aspectos del asunto.

Letegrafian de Zamora que sus calles están llenas de emigrantes que marchan en demanda de embarque para América.

Detención de un sospechoso.—*Anarquistas presos.*—*Experimentos en globo.*

Madrid 25 (12'30 t.)

Según comunican de Tours ha

ha sido detenido un albañil llamado Vimanet, como presunto autor del descarrilamiento de Chonzy.

Sábase que tiene enemistades con el guardabarrera.

En Barcelona continúan las detenciones de anarquistas sospechosos.

En Paris ha reanudado sus experimentos el globo dirigible del Emperador del Sahara, Mr. Lebandy y convenientemente reparado.

Los resultados son muy satisfactorios.

Más sobre el conflicto.—*Petición de los ingleses.*

Madrid 25 (1.—t.)

Despachos recidos de Londres, comasican que para la resolución del conflicto latente en Rusia, vería el más negro pesimismo resultado falso el rumor.

Asegurase que el Rey Eduardo de Inglaterra, piensa exigir de indemnización, por el incidente 500 guineas.

Funerales de la Princesa.—*Notable sermón.*—*Ausencia comentada.*

Madrid 25 (1'30 t.)

Esta mañana se han celebrado en la capilla de Palacio solemne funeral por el alma de la malograda Pincesa de Asturias.

De la oración fúnebre estuvo encargado el cadellán de honor y predicador de S. M. D. Luis Calpena que estuvo elocuentísimo.

Ha sido muy comentada la ausencia del Gobierno en dicho acto.

Embajador silvado.—*Muchedumbre hostil.*—*Proyectos de la Reina.*

Madrid 25 (1 45 t.)

Comunican de Hull que al lle-

gar el embajador de Rusia fué silbado por la hostil muchedumbre que también dieron algunos muestras.

La Reyna ha desistido de pasar el próximo invierno en Alicante como anunció.

Propónese invernar en Palma de Mallorca.

De la guerra.—*Batalla reanudada*

Madrid 25 (2 t.)

Comunican del teatro de la guerra que nuevamente han vuelto á encontrarse los ejércitos rusos y japoneses, en los alrededores de Mukden.

La batalla es horrible desconociéndose hasta ahora el resultado de la misma.

Consul ruso en Vigo.—*Instrucciones del gobierno.*

Madrid 25-2 15-t.)

El consul de Rusia en Barcelona ha llegado á Vigo con objeto de zanjar las dificultades que pueden oponerse al aprovisionamiento de la escuadra del Báltico que pronto ha de llegar á dicho puerto.

El gobierno ha circulado á las autoridades de dicha población órdenes terminantes para que sea observada la más estricta neutralidad.

J. MARTINEZ ALBACETE.

AVISO
Se ha recibido en esta imprenta un hermoso surtido en recordatorios y tarjetas de visita.

